



05/09

## Inhalt

## interview

**8 Mit „Ärzte ohne Grenzen“ im Kongo**

Dr. Raphael Ulreich, Arzt für Allgemeinmedizin aus Graz, war mit MSF auf Einsatz im Spital von Gety, Ituri (Demokratische Republik Kongo).

## rheumatologie

**12 Rheuma bei Kindern: Kann Ernährung auch bei diesen die Erkrankung beeinflussen?“**

Katrin Schlüter, Diätassistentin, Ernährungsberaterin/DGE  
Med. Hochschule Hannover – Kinderklinik, Hannover (Deutschland)

## neuropädiatrie

**16 Kinder mit Cerebralparese: Einsatz von Messinstrumenten zur Erkennung von Wahrnehmungsstörungen**

Prof. Dr. Renée Lampe, Dipl. Phys. Jürgen Mitternacht, Prof. Dr. Reiner Gradinger, Klinik für Orthopädie und Unfallchirurgie der TU München, Klinikum rechts der Isar, München (Deutschland)

## psychosomatik

**24 Verhaltensstörungen im Kleinkindesalter in der Praxis**

Univ.-Prof. Dr. Peter Scheer und Univ.-Prof. Dr. Marguerite Dunitz-Scheer,  
Univ.-Klinik für Kinder- und Jugendheilkunde Graz

## serie politische pädiatrie

**34 Die Würde des Kindes in der Medizin**

Dr. Alfred Dilch, Leitender Oberarzt der Intensivstation und Neonatologie und Leiter der Kinderschutzgruppe des G. v. Preyer'schen Kinderspitals, Wien und stellvertretender Leiter der AG Ethik in der Kinder- und Jugendheilkunde der ÖGKJ

4 Panorama

39 Aktuell

49 Produkte

36 Impressum

## Grenzen



Kindern in Österreich steht eine erstklassige medizinische Versorgung zur Verfügung, welche für die meisten in kurzer Zeit problemlos erreichbar ist. Wir verfügen über eine gute präklinische Notfallversorgung und über bestens ausgebildete Spezialisten in den Kliniken und Spitälern. Aber: Es gibt es noch immer Barrieren, die z. B. den Zugang zu Therapien erschweren. Auch gibt es chronisch kranke, schlecht versorgte Kinder. Das ist das Thema unserer seit 2008 bestehenden Serie „Politische Kindermedizin“. Wir freuen uns, Ihnen in Aussicht stellen zu dürfen, dass wir diese Serie weiterführen werden. Grenzen sind dazu da, wahrgenommen, aber fallweise auch überschritten und neu gesetzt zu werden.

In dieser Ausgabe machen wir einen Blick über den Tellerrand: Dr. Raphael Ulreich hat mit „Ärzte ohne Grenzen“ im Krankenhaus von Gety, Ituri (Demokratische Republik Kongo), gearbeitet und dort vorwiegend Kinder behandelt. Lesen Sie bitte seinen eindrucksvollen und informativen Bericht!

Wir freuen uns weiters, Ihnen den Beitrag von Frau Professor Dr. Lampe aus München präsentieren zu dürfen: Wie in ihrer täglichen Arbeit, so auch in ihrer Publikation, befasst sie sich mit Kindern mit Cerebralparese. Durch ihre Wahrnehmungsstörungen sind diese Kinder behindert, und es ist wichtig, diese in Art und Umfang zu erfassen, um eine bessere Anpassung an das praktische Leben erzielen zu können.

Grenzen gibt es auch in der Intensivmedizin: „Die Würde des Kindes in der Medizin“ ist unser aktueller Beitrag aus „Politische Kindermedizin“. Bei aller Technisierung und Perfektionierung der diagnostischen und therapeutischen Abläufe dürfen wir nie den Menschen im Patienten „übersehen“.

Ich wünsche Ihnen eine anregende Lektüre und einen schönen Herbst!

**Dr. Renate Höhl**